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Commissione d’Ateneo per le Biblioteche 
 

Verbale riunione telematica 6 novembre 2024 
 
Il giorno 6 novembre 2024 alle ore 10.00 il prof. Gianclaudio Civale, Presidente della CAB, dopo avere 
verificato l’esistenza del numero legale, apre la seduta telematica convocata sulla piattaforma MS 
TEAMS. 
 
Sono presenti: Bernardini, Civale, Ferrari, Frigerio, Gioppo, Merlini, Morocutti, Proserpio, Romeo, 
Ruffini, Safina, Santangelo, Savare’, Selva, Testa, Turbanti, Venuda (fino alle 10.30).  
Presenti invitati: Battini. 
 
Il Presidente ricorda l’Ordine del giorno: 

1. Comunicazioni 
2. Policy dell’Ateneo sulle biblioteche 
3. Presentazione I-CALLIMACO  
4. Budget SBA 2025 
5. Organizzazione dei lavori della CAB 
6. Varie ed eventuali 

 
1. Comunicazioni 
 
Civale illustra la composizione della nuova CAB per il triennio accademico 2024/2027 - nominata con 
decreto rettorale in data 29 ottobre 2024 - e ne ricorda i principali compiti: consulenza e indirizzo del 
Servizio bibliotecario in relazione allo sviluppo delle collezioni e dei servizi, avanzare pareri e proposte 
nei confronti degli Organi accademici, anche con riferimento alla dotazione annua attribuita alla 
Direzione SBA, predisporre le relazioni annuali sullo sviluppo del servizio.  
Alla nuova CAB parteciperanno anche tre esperti esterni come figure di supporto dei lavori:  
- prof. Renato Ruffini, Presidente uscente della CAB;  
- prof.ssa Simona Turbanti, docente di Digital humanities;   
- prof. Fabio Venuda, docente di Biblioteconomia. 
 
Inoltre, per la prima volta accanto alla presidenza della CAB, la nuova Rettrice ha istituito la Delega ai 
progetti di sviluppo del Sistema bibliotecario di Ateneo in capo a Civale.  
 
Morocutti augura buon lavoro alle nuove componenti della CAB e in particolare alle rappresentanti del 
personale Safina e Testa che ricopriranno il ruolo di tramite con i bibliotecari. Ruolo ancor più 
importante ora che, rispetto al passato, lo SBA ha acquisito una posizione di maggiore visibilità 
all’interno dell’Ateneo.  
 
 
2. Policy dell’Ateneo sulle biblioteche 
 
Civale illustra la visione che la nuova governance d’Ateneo ha in relazione allo SBA, che è considerato 
un asset strategico su cui puntare. Le linee di azione sono da un lato il lavoro sulle collezioni e, 
dall’altro, la riflessione sul miglioramento e l’efficientamento del servizio e il futuro delle biblioteche. 
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Nel prossimo Piano strategico d’Ateneo, infatti, sarà presente una parte che riguarda lo sviluppo 
multipolare dello SBA.   
 
Il Presidente riassume gli obbiettivi di questo mandato della CAB: 
 
-  riassetto in ottica di “sistema” del sistema bibliotecario, per superare la frammentazione attuale 
ereditata dal passato legame con i dipartimenti e arrivare a 3 grandi biblioteche di settore:  
1. Mind per l’ambito scientifico e medico (a cui faranno riferimento le biblioteche leggère nei poli 
ospedalieri) 
2. Città Studi per i beni culturali e le scienze politico-economiche; 
3. Cittadella delle Biblioteche in Festa del Perdono per l’ambito umanistico e giuridico (a cui farà 
riferimento la sede di piazza S. Alessandro);  
 
- sostenibilità dello sviluppo delle collezioni, con il potenziamento delle attività di controllo della spesa 
(soprattutto la spesa per le risorse elettroniche, che senza un lavoro di razionalizzazione potrebbe 
aumentare all’infinito, diventando per alcuni atenei insostenibile, come è stato evidenziato anche in 
CRUI) e di ottimizzazione degli acquisti (in particolare nel rapporto fra cartaceo ed elettronico). 
 
La cosiddetta Cittadella delle Biblioteche ripensa e riorganizza le biblioteche di via Festa del Perdono in 
un nuovo assetto che vedrà una grande biblioteca divisa in diverse sale con funzioni diverse, unite tra 
loro e con differenti entrate: Crociera, Sottocrociera, Crociera Alta di giurisprudenza, Sala Centrale, Sala 
Settecento, Sala Common Law, con anche Storia e Filosofia (è in programma lo studio di fattibilità per 
l’apertura dei passaggi seminterrati da parte della Direzione Edilizia e Sostenibilità), così da offrire 
all’utenza circa 2000 posti studio e circa 1 milione di volumi. La struttura modulare potrà garantire orari 
di apertura più estesi e una configurazione della biblioteca come learning center, per risignificare la sede 
storica e rendere Ca’ Granda un centro del sapere, anche per la città.  
Infine, si ricorda che la Dirigente SBA e il presidente della CAB sono nella Commissione spazi con 
riferimento a questi progetti.    
 
 
3. Presentazione I-CALLIMACO  
 
Romeo introduce il progetto I-Callimaco: Indagine Conoscitiva per speciALizzandi/e e dottorandi/e dei servizi 
bibLIotecari della Statale di MilAno per il settore biomediCO realizzato dal Settore Biomedico e presenta la 
dott.ssa Battini (rappresentante dei dottorandi del Settore) che illustra alla CAB i risultati dell’indagine 
in oggetto (Allegato 1).  
 
Civale ringrazia per il lavoro svolto e concorda sull’obiettivo di garantire allo SBA maggiore visibilità 
presso dottorandi e specializzandi, anche pubblicizzando meglio le possibilità offerte dai contratti 
trasformativi. Ricorda altresì l’esigenza di ripensare le biblioteche negli ospedali in modo più consono 
alle esigenze specifiche e di migliorare il sito web dello SBA (il go-live della nuova interfaccia è previsto 
per il mese di marzo 2025).  
 
Anche Morocutti ringrazia per l’indagine I-Callimaco e ricorda che:  
- è in corso anche il test di usabilità di Minerva, che darà a breve delle risposte su come migliorare 
l’usabilità del catalogo;  
- nell’ambito del confronto sul Piano Strategico d’Ateneo è già stato presentato il modello delle 
“biblioteche leggère” per i poli ospedalieri 
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- sui corsi asincroni, in accordo con la prof.ssa Torre, prorettrice delegata alla Didattica, si sta lavorando 
al potenziamento del servizio;  
- sulla rappresentanza dei dottorandi, anche in CAB sarà eletto un rappresentante dei dottorandi e sarà 
fondamentale ampliare la conversazione anche a diversi tavoli allargati non solo ai rappresentanti, ma 
anche alla vita associativa degli studenti che spesso raccoglie utenti maggiormente interessati e coinvolti.  
 
Proserpio, sulla conoscenza delle risorse bibliotecarie, comunica che BiblioDOC viene presentato a 
tutti gli iscritti all’interno di un corso obbligatorio del secondo anno. 
 
Safina, rappresentante del personale e bibliotecaria presso la BICF, ricorda che gli studenti, a inizio 
anno, seguono una presentazione a cura dei bibliotecari in accordo con la parte docente.  
 
In chiusura, Battini sottolinea che per i post-laurea è necessario pensare a un percorso di 
comunicazione diverso rispetto agli studenti. 
 
 
 
4. Budget SBA 2025 
 
Morocutti illustra il Budget 2025 della Direzione SBA, portato alla Direzione Generale il 17 ottobre 
2024, come da presentazione allegata (Allegato 2).  
 
La CAB avvia la discussione sul punto, raccoglie i suggerimenti e le opinioni presentate delle varie parti. 
Circa il passaggio all’eonly di Taylor&Francis, si rimanda a breve la decisione circa la richiesta di 
Santangelo di mantenere per un anno 10 titoli di Taylor&Francis del settore giuridico-economico per 
ragioni di gestione comunicazione del cambiamento, con la precisazione di Selva che il valore dei 10 
titoli è pari a meno di 4 mila euro. 
 
 
5. Organizzazione dei lavori della CAB 
 
Il Presidente comunica che nelle prossime settimane saranno organizzati incontri con i Presidenti di 
commissione scientifica di settore e i Responsabili di settore, come momento conoscitivo, di ascolto 
delle esigenze e delle peculiarità dei diversi settori.  
Propone, inoltre, che il Presidente CAB intervenga alla prima riunione di ciascun Settore.  
 
Presenta il lavoro di tre nuove Commissioni, ridotte nel numero dei componenti per renderle più 
efficaci:  
 
1) Commissione collezioni: per riprende l’attività svolta negli anni passati con l’obbiettivo di lavorare 
alla carta delle collezioni in vista della costituzione dei 3 poli bibliotecari.  
Componenti: Civale, Morocutti, Presidenti delle Commissioni scientifiche di Settore (Santangelo, 
Ferrari, Proserpio, Romeo), Lupetina (Settore giuridico economico e politico sociale), Frigerio e Della 
Porta (Settore umanistico), Martella (Settore scientifico), Borroni (Settore biomedico), prof. Venuda 
(esperto esterno), Safina (rappresentante del personale).   
 
2) Commissione spending review: per ottimizzare la spesa per materiali bibliografici, sia elettronici 
che cartacei.  
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Componenti: Civale, Morocutti, Savare’, Presidenti della Commissione scientifiche di Settore 
(Santangelo, Ferrari, Proserpio, Romeo), Pagani (Settore giuridico economico e politico sociale), 
Arrigoni e Pavesi (Settore umanistico), Riatto (Settore scientifico), Bernardini (Settore biomedico), 
prof.ssa Turbanti e prof. Ruffini (esperti esterni), Safina (rappresentante del personale).  
 
3) Commissione nuove biblioteche: per far confluire idee e progetti sulla Cittadella delle biblioteche 
di Festa del Perdono (più imminente), ma soprattutto sulle due altri grandi progetti delle biblioteche di 
Campus MIND e di Città Studi.  
Componenti: Civale, Morocutti, Presidenti della Commissione scientifiche di Settore (Santangelo, 
Ferrari, Proserpio, Romeo), Selva (Settore giuridico economico e politico sociale), Frigerio e Vignati 
(Settore umanistico), Merlini (Settore scientifico), Bernardini (Settore biomedico), Testa (rappresentante 
del personale).  
 
Si chiede ai componenti dei gruppi conferma formale della partecipazione ai lavori della Commissioni.  
 
Savare’ ricorda l’applicazione della policy della sostenibilità della BD grazie alla quale è stata resa 
possibile, con la collaborazione dei responsabili di biblioteca, la chiusura di alcune risorse in ambito 
umanistico/socio-politico a fronte dell’apertura di nuove risorse.  
Civale ricorda, in chiusura, che la CAB è responsabile delle scelte di politica culturale, da inquadrare 
all’interno di una possibilità economica che si va contraendo e parallelamente alla richiesta dell’utenza.  
 
 
Il Presidente chiude la seduta alle ore 12.30.  
 
 
 
 
 
Allegati 
1) Presentazione I-Callimaco 
2) Budget 2025 della Direzione SBA 
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